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特區政府5月20日
舉行記者會，公布
「發展旅遊熱點工作
組」首階段落實推行
的 9 個旅遊熱點項
目，涵蓋工業品牌

遊、特色社區和自然景觀等多元領
域，既體現了「港味」精髓，亦呼應
了《香港旅遊業發展藍圖 2.0》中
「無處不旅遊」理念，標誌着香港旅
遊業進入「深度再造」的新階段。但
想要真正實現「人氣聚、財氣旺」的
話，需突破傳統景點的開發模式，做
到系統性配套，開發具本港特色的文
化IP，並實時跨區聯動，提升遊客的
旅遊體驗，才能讓本港旅遊業可持續
發展，帶動零售、文藝、服務和飲食
等行業重獲新生。

多模式促進文化消費
這次公布的9大旅遊新熱點深度挖

掘了具香港特色的文化IP，特別開放
了舊油麻地警署的羈留倉及復刻報案
室等，通過AR實境技術重現各種香
港警匪片的經典場景，讓遊客沉浸式
感受舊「差館」氣氛。未來，舊油麻
地警署附近還會推出更多活動，推出
期間限定的紀念品，並逐步開放整個
警署，打造警隊博物館。此舉不僅可
讓舊油麻地警署成為香港警匪片的
「朝聖地」，還可突破一般展覽的靜
態模式，實現文化資源的動態活化。

另外，9大旅遊新熱點還做到了產業
鏈的跨界整合，將旅遊與本土產業進
行了有機結合，發掘了多家「香港製
造」著名品牌的工業旅遊，讓遊客在
寓教於樂的模式中感受到獅子山精
神，串聯了的「觀光+購物」模式，供
遊客可同時進行參觀、體驗和消費。
而維園市集則以30個攤位為載體，推
出各類文娛藝術的攤檔，如售賣手工
藝品、進行人像素描和攝影、舉辦周
末品味藝墟等，讓本土藝術家可與旅
客直接互動，形成文化消費的閉環。

特區政府還推出「四山」旅遊，分
別是大帽山、西貢海、太平山和鳳凰
山這些靠近市區、風光秀麗的景點，

區別於傳統的登山客群，可更聚焦家
庭休閒市場；而季節性的紫花風鈴木
園則營造出城市綠洲的意象，與中環
商業區形成「快慢節奏」互補，展現
生態資源的都市化應用智慧。

串聯景點形成協同效應
儘管這9大旅遊新熱點的設計頗具

巧思，遍布港九新界，但熱點間缺乏
跨區聯動，而這些碎片化的旅遊熱點
會大大縮短了遊客的停留時間，容易
導致「孤島效應」。如舊城中環深度
遊聚焦自動扶梯沿線，但卻未與附近
的維園市集形成串聯效應；前紅磡碼
頭側重維港景觀，但若與同區的龍城
深度遊形成協同效應，則會打造出更
具深度的文化觀光遊。

為突破以上瓶頸，特區政府可借鑒
曼谷河濱夜市的模式，將前紅磡碼頭
改造為綜合型的「濱水夜市」並推出
燈光夜市等，串聯尖沙咀海濱花園和
星光大道，引入沉浸式劇場與水上煙
火秀，令遊客在欣賞維多利亞港美景
的同時感受絢爛市集。

事實上，每當節假日，「四山」特
別是西貢海一帶的交通堵塞問題十分
嚴峻，「四山」周邊的交通、餐飲和
緊急救援等配套仍需改進。特區政府
可在節假日增加往返交通的班次以疏
通人流，或在熱門景點開設直通專
線，節省遊客浪費在交通上的時間。
同時，可對核心景區實行分時段預約
制度，避免瞬時人流的聚集；並部署
更多警員與巡邏車在易堵路段進行疏
導，緩解交通節點的壓力。還可在山
徑出入口設置「補給驛站」，提供寄
存、淋浴等服務，並推出銷售本地農
產品的攤位，延長消費鏈。

9大旅遊熱點的推出，展現出香港
想要打破「購物天堂」這單一標籤的
決心，但真正的改革在於將城市轉化
為有煙火氣、有故事的場景，並令遊
客感受到有溫度的服務，才可以在每
一次互動中都創造出難忘記憶。唯有
如此，香港方能從「中轉站」蛻變為
「目的地」，讓海內外遊客都心甘情
願地留下來、再回來。

葉傲冬 民建聯秘書長
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美軍印太司令部司令帕帕羅日前稱中國 2027 年恐完備「犯台能力」，台
防務部門負責人要求台軍加快訓練，2027 年達到「高戰備」的實質戰備目
標及心理狀態云云。國務院台辦發言人陳斌華表示，「台灣問題純屬中國
內政，不容任何外來干涉。任何人都不要低估中國人民、中國軍隊捍衛國
家主權和領土完整的堅強決心、堅定意志、強大能力。民進黨當局企圖
『倚外謀獨』、『以武謀獨』、『備戰護獨』，癡心妄想，不自量力，只

會自取滅亡。」台海局勢緊張的根源，在於民進黨當局「倚美謀獨」，在於美國大搞
「以台制華」，「台獨」勢力勾連美國不斷挑釁製造事端，成為台海和平穩定的真正威
脅。台灣問題純屬中國內政，不容任何外來干涉。無論台灣島內形勢如何變化，無論外
部勢力如何搗亂，中國終將統一、也必將統一的歷史大勢不可阻擋。

姚志勝 全國政協常委 中國和平統一促進會香港總會會長

美國一直利用台灣地區作為其實施
「遏制中國」戰略的一枚棋子，近年不
斷將各種過期武器售予台灣，不但將台
灣當作「提款機」，大肆掠奪台灣民
眾血汗錢，更企圖通過「武裝」台
灣，將台灣變成「戰場」以及「第二
個烏克蘭」。魯比奧和帕帕羅不斷要
求在台灣海峽加強軍事能力，甚至要
將台灣變成「地獄景象」，充分暴露美
國為阻撓遏制中國，不惜犧牲台灣民眾
利益，破壞台海和平穩定的險惡用心。

美國將台灣民眾當炮灰
美國《外交事務》期刊日前刊文

稱，美國在台問題上的境地像是在
「走鋼絲」，美國致力於加強台灣軍
事能力，但這增加了台灣挑釁的風
險。其實，這並非美國的「走鋼
絲」，而是有意為之，通過加強「台
灣自衛能力」，不斷渲染軍事威脅，
一方面迫使台灣繼續大量購入美國的
昂貴武器，另一方面不斷激化台海的
緊張局勢，讓美國可以從中牟利。

可笑的是，民進黨當局為了「倚美
謀獨」，對外部勢力予取予求，甚至
把台灣的半導體產業和台積電作為

「投名狀」，拱手奉送，一再出賣台
灣民眾和企業的利益福祉。這種不以
「賣台」為恥、反以「媚美」為榮的
行徑，遭到台灣民眾和企業的批評。
然而，民進黨當局的「賣台」行徑換
來的卻是唾面自乾，特朗普依舊對台
灣開徵32%的高額關稅，民進黨的奴
顏婢膝換不到任何好處，反而不斷增
大美國的胃口。

台灣問題是中國內政，不容任何
外來干涉。美國一些政客居心叵
測，不斷炒作大陸「軍事威脅」，
渲染台海戰爭氛圍，不過是在為干
涉台灣問題找藉口，為美國軍工複
合體大肆斂財；對於台海和平和廣
大台灣民眾的福祉，他們渾然不
顧。然而，民進黨當局卻「積極配
合」美國的險惡圖謀，挑釁引戰，
賴清德頑固堅持「台獨」分裂立
場，悍然將大陸界定為「境外敵對
勢力」，拋出所謂「17項策略」，
接連不斷「反中抗中」露骨挑釁，
成為名副其實的「麻煩製造者」
「危險製造者」，其所作所為再次
說明，民進黨「台獨」勢力正是當
前台海和平穩定的最大威脅，是台

灣民眾安全的最大禍根。

大陸有決心有能力捍衛主權
無數事實已經表明，任何人都不要

低估中國人民、中國軍隊捍衛國家主
權和領土完整的堅強決心、堅定意
志、強大能力。「台獨」勢力越作
妖，鬧得越兇，大陸就勒得越緊。中
國人民解放軍東部戰區早前組織陸海
空火等兵力在台島周邊開展聯合演
訓，此次演訓針對性極強，海空巡邏
戒備、關鍵通道封鎖、海陸地精確打
擊等項目逐一演練，明顯是在對聯合
作戰能力進行全方位檢驗，更是對
「台獨」勢力的嚴厲警告。

破壞台海和平的根源在於「台獨」
分裂行徑，「台獨」就意味着戰爭。
《反分裂國家法》為「台獨」分裂勢
力劃定了不可逾越的紅線。大陸方面
扼住「台獨」勢力咽喉將越來越緊，
不會為「台獨」分裂活動留下任何空
間。也唯有如此，才能保障台海和平
穩定的局面，保護兩岸民眾免遭戰爭
災禍。「台獨」分子如果仍不懸崖勒
馬，仍在不斷「賣台引戰」，必被民
意拋棄，必將萬劫不復。

1997年以來，香港
特區不斷提升全球仲裁
與調解服務中心的形
象，憑藉普通法法律體
系及地理位置優勢，成
為解決商業爭端的理想

平台。特區政府積極推動替代性爭議解
決方式，作為化解各類矛盾的有效手
段，目前已見成效。

仲裁與調解雖同屬法庭外糾紛解決方
式，但二者並不相同。仲裁是一種正式
的爭議解決程序，爭議雙方事先同意由
獨立仲裁員（或仲裁庭）作出裁決。雙
方達成書面協議時，通常會加入爭議解
決條款，即若發生糾紛將私下解決，無
需訴諸法院。仲裁員通常是相關領域的
專家，其裁決（即「仲裁裁決」）具有
與法院判決相同的終局性和約束力。相
對而言，調解則不那麼正式，是由爭議
雙方自願參與。調解員是經過專業培訓
的中立人士，通過釐清爭議焦點、提出
解決方案、促進雙方溝通等方式推動達
成協議。與仲裁員不同，調解員不作出
最終裁決，僅協助雙方達成共識，全程
以雙方一致同意為基準。

調解成為爭議解決的主要途徑
近年來，仲裁與調解應用趨於廣泛，

主要由於商業訴訟成本高昂，法庭程序
冗長，當事人更傾向以非訴訟方式解決
爭議。據倫敦瑪麗女王大學2021年國
際仲裁調查，香港已躍居全球僅次於倫
敦與新加坡的第三大首選仲裁地，其仲
裁法與國際標準接軌，為有意開拓中國
市場者提供助力。香港作出的仲裁裁決
可在《紐約公約》160多個締約國執
行。香港國際仲裁中心享譽全球，服務
需求高漲，目前其業務不僅涵蓋仲裁，
還涉及調解、裁決（常見於建築工程糾
紛）及域名爭議解決等領域。

雖然仲裁的應用歷史更為悠久，但如今
調解與仲裁相輔相成，而香港在這兩大領
域均表現卓越。香港國際仲裁中心指出，
「調解已被證實為解決複雜爭議卓有成效
的管理工具」，影響力與日俱增。調解還
可廣泛應用於不同領域，如家庭糾紛、知
識產權爭議及貿易爭端等。

建設「調解之都」推動地區發展
《聯合國憲章》倡導通過對話與協商

和平解決國際爭端，而調解不僅踐行憲
章宗旨原則，更為妥善處理分歧提供可
行路徑，中國對此高度認同。因此，中
國「十四五」規劃明確提出支持香港建
設亞太區國際法律及爭議解決服務中
心，相關部署正進入關鍵階段。

在中國等秉持共商共建原則的國家推
動下，《關於建立國際調解院的公約》
將於5月30日在香港舉行簽署儀式（後
續進入締約國批准程序），國際調解院
總部將於香港設立。這是首次有國際組
織總部落戶香港，具有重大里程碑意
義；亦是首個專門以調解方式解決國際
爭議的政府間國際組織，與設於海牙、
專門以其他方式解決爭議的聯合國國際
法院和常設仲裁法院看齊。

國際調解院的設立，無疑將進一步加
強香港作為亞太區國際法律及爭議解決
服務引領者的地位。如律政司副司長張
國鈞所言，香港成為全球「調解之
都」，不僅吸引世界各地人士來港解決
爭議，更有助吸引更多國際組織、非政
府組織和學術機構進駐，進一步鞏固香
港的國際地位和知名度，為地區發展帶
來附加效益。

中國外交部長王毅明天將出席《關於
建立國際調解院的公約》簽署儀式，近60
個國家及約20個國際組織的高級代表也將
出席。與會各方必將深切感受到，香港特
區不僅迎難而上，更全力以赴承擔主辦
國際調解組織的重任。「一國兩制」下
的香港，必將穩步發展，日益強盛。
（本文的原文刊於英文《中國日報香

港版》評論版面。）

香港成為國際調解的最佳選地
江樂士 前刑事檢控專員

促進文化跨區聯動
助旅遊業可持續發展

《關於建立國際調解院
的公約》簽署儀式將於本
月30日在香港舉行，標
誌着全球首個專門通過調
解解決國際爭端的政府間
法律組織將在香港成立。

筆者認為，國際調解院總部落戶香港，反
映出中國在全球治理中日益提升的領導
力。這是對香港法治環境和專業能力的充
分肯定，將提升香港成為全球「調解之
都」的國際形象，並為香港帶來經濟、政
治、文化以及國際影響力等多方面的好處。

當前，國際社會正面臨單邊主義、保護
主義的嚴峻挑戰，傳統國際秩序遭受嚴重
衝擊。以訴訟和仲裁為主的傳統爭端解決
機制往往成本高昂、程序冗長，且容易加
劇對立，難以滿足國際社會對和平、穩定
與合作的迫切需求。國際調解院的成立，
正是為了填補這一空白，為國際爭端提供
一種更靈活、更高效、更注重合作的解決
方式。

全球治理向多元共治轉型
調解作為一種非對抗性爭端解決機制，

強調通過對話協商達成各方均可接受的方
案，其核心在於「和合」理念。國際調解
院的成立，不僅是對《聯合國憲章》和平
解決爭端原則的落實，也是中國一向秉承
的「共商共建共用」全球治理觀的具體實
踐。

作為首個以調解為核心職能的政府間國
際法律組織，國際調解院的成立顯示出全
球治理體系從「西方主導」向「多元共
治」轉型的重要信號。香港作為國際公認
的法治社會，擁有成熟的法律體系、獨立
的司法制度和高度專業化的法律服務人
才。其普通法體系及雙語審判制度與國際
接軌程度高，長期被視為亞太地區重要的
法律和爭議解決中心，顯示其國際認受性
與專業能力。香港國際仲裁中心（HKIAC）
等機構已在全球範圍內樹立了權威形象，
為國際調解院的運作提供了堅實基礎。

港應進一步提升法律服務水平
香港在「一國兩制」下，既有國家的堅

定支持，又享有高度自治權，保持普通法
體系，與國際法律實踐無縫銜接。國際調
解院落戶香港，既是對香港法治環境的認

可，也是對中國推動全球治理體系改革努
力的支持。

國際調解院總部在港設立，進一步鞏固
了香港作為國際法律服務中心的地位。香
港的法律專業人士在調解領域具有豐富經
驗，香港調解資歷評審協會（HKMAAL）
等機構早已建立起完善的調解員認證體
系。國際調解院的運作將吸引更多國際法
律人才匯聚香港，進一步提升本地法律服
務的專業化水平。在香港國安法實施和完
善選舉制度後，社會秩序迅速恢復，法治
環境更加穩固。國際調解院的設立，將為
香港發展注入新動能。未來，香港可借助
這一平台，進一步拓展法律、金融、貿易
等高端服務業，鞏固其國際樞紐地位。

儘管前景廣闊，但國際調解院如何建立
權威性、確保調解結果的執行力，是需要
解決的關鍵問題。國際調解院總部落戶香
港，既是榮耀，也是責任。隨着更多國家
加入《公約》，國際調解院有望發展成為
與海牙的國際法院及常設仲裁法院並列的
重要國際法律機構，香港應把握這一機
遇，進一步提升國際法律服務水平，為中
國和世界的共同發展作出更大貢獻。

陳子遷 吉林省政協委員 香江聚賢法律專業人才委員會主任

國際調解院在港落戶 為解決國際爭端貢獻中國力量

行政長官李家超昨日出席行政會議
前見傳媒，回應記協聲稱有多間傳媒
機構或單位的新聞從業人員被稅務局
追討稅款一事，李家超強調：「無人
有特權犯法，無人有特權逃稅，亦無
人有特權不被評稅。」他指出，某些
團體「姑息助長成員犯法逃稅，嘗試
向政府施壓，只會自曝其醜。」李家
超的回應擲地有聲，直接戳破記協所
謂「政府利用查稅、實質政治打壓」
的謬論。香港稅制以公平性為核心原
則，任何逃稅的違法行為都會受到嚴
肅處理，把新聞自由當作逃稅避稅的
擋箭牌，只是顛覆是非、開脫罪責的
拙劣伎倆。

稅務局局長陳施維在回應有關事件
時表示，任何納稅人，不論公司、個
人或行業，都有機會被稅務局邀請做
稅務覆核或審計，稅務局亦有既定程
序處理覆核，且統一運用於所有納稅
人，不會有部分納稅人出現特別處理
方式。有業界人士亦指出，稅務局的
運作完全遵循法律框架，旨在保障政
府庫房收入，同時保護納稅人權益。
稅務覆查並非針對特定行業或個人，
而是例行程序，適用於所有納稅人。

對有人聲稱稅務局的評估收入高於
實際云云， 業界人士指出，情況只
是稅務局在未掌握充分資料作出的初
步估算，納稅人有責任提供證明文
件，解釋某些款項不屬於應稅收入。若
納稅人對估算有異議，可提供文件以支
持其申報，透過與稅務局協商或上訴。
而且預繳稅款是國際慣例，並非懲罰性
措施，款項在審議完成後若無需繳納
可退還。因此，記協將普通正常的查
稅、評稅視為「洪水猛獸」，更暗示
是政治打壓，是否別有用心？

無人有特權逃稅
正如有立法會議員表示，香港是法

治社會，沒有任何個人或團體享有特
權，包括記者行業。特區政府嚴格按

照法律辦事，稅務局依法進行查稅、
評稅，確保所有納稅人履行法律責
任。真正的專業團體應當提升行業操
守，對違法行為予以譴責，而非包庇
或施壓。

近日有媒體揭發，記協從來都不是
慈善團體，沒有豁免繳稅的權利，但
從未交稅，涉嫌逃稅。網媒《透視
報》近日發表多篇報道，指花了兩個
多月時間，終於查閱到記協過去20年
的財務賬目，並請專業團隊一起，揭
發其涉嫌逃稅、造假賬等違法行為，
保守估計超過 2,000 萬元。《透視
報》指出，記協的財務賬目顯示，在
2014年違法「佔中」和2019年修例
風波前後，記協都涉嫌收受資金並轉
移資產，用假賬和虧空公款來掩蓋資
金來源去向。

製造輿論掩飾醜聞
正當記協涉嫌逃稅的醜聞被揭露之

際，記協突然高調接受其友好媒體訪
問，拿所謂有多間傳媒機構、新聞從
業人員「被追稅」大做文章，含沙射
影抹黑政府干預新聞自由，其目的不
過是轉移視線、反咬一口。《透視
報》分析，記協過去一星期的策略是
盡量用很爆炸性的新聞，製造輿論，
一來是要彰顯自己有着「保護傳媒」
的重要性，造成公眾壓力來阻止政府
就媒體揭露的賬目黑幕而關閉之；二
來是通過誣衊政府打壓傳媒作為自己
的「防護罩」，如果政府針對記協涉
嫌收受資金推動大型示威、造假賬、
虧空公款而作出執法，記協便可以指
控政府進一步打壓新聞自由。

媒體作為社會公器，其核心使命正
是刺破迷霧、揭示真相。然而，媒體
手中的監督之劍，絕非自身凌駕於法
律之上的特權憑證。記協涉嫌逃稅兼
包庇逃稅的違法之徒，與媒體追求公
正的核心價值背道而馳，更應受法律
制裁和輿論譴責。

黎子珍

涉濫用「新聞自由」逃稅
記協轉移視線圖開脫罪責
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